
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 28 DE SETIEMBRE DE 1804.

TURQUIA.

Constantinopla 30 de Junio.

Segun las últimas noticias de Arabia, el número de Wahabis (partidarios de Abdul-Wechab, actualmente acaudillados por su hijo) se aumenta cada día mas. Los caminos estan de tal modo infestados, que los peregrinos no se atreven á andar por ellos; pero se espera que muy pronto cesen estos desórdenes. Está ya en marcha un ejército poderoso contra los rebeldes.

El Gran Señor habia conferido los gobiernos de Acre y de Damasco á Ibrahim, Baxá de Alepo, á quien habia sucedido su hijo en el último gobierno. Ha manifestado este Baxá, desde los principios de su administracion, que no poseía el talento y la prudencia de su padre, quien gobernó durante 20 años aquella provincia. Habiendo intentado imponer nuevas contribuciones sobre los habitantes, ha encontrado una oposicion general. Los Genízaros se han sublevado los primeros; reunieron un cuerpo de 2000 hombres, al qual se juntaron los Emires (descendientes de Mahoma), y marcharon contra el Baxá. Se vino á las manos, y hubo en el combate 2000 hombres de una y otra parte entre muertos y heridos. Siguiéronse negociaciones, y se ajustó un convenio, por el qual se obligaba el Baxá á renunciar el gobierno, y á abandonar la provincia, retirándose á Damasco, donde reside su padre.

El General Brune, Embaxador de Francia, tiene con el Reis-Effendi frecuentes conferencias, cuyo objeto principal es el reconocimiento del Emperador Napoleon. La Puerta va dando largas, y no acaba de decidirse, á cuya lentitud contribuye no poco la influencia tan preponderante de la Rusia.

RUSIA.

Petersburgo 10 de Agosto.

La fiesta que hubo ayer en Peterhof ha sido de las mas brillantes y concurridas: nunca se habia celebrado con tanta pompa y magnificencia la fiesta de la Emperatriz madre y de la Gran Duquesa, actualmente Princesa hereditaria de Weymar. Esta fiesta ha sido la última de las que se han celebrado desde el 3 del corriente, dia en que se efectuó el des-

posorio de la Gran Duquesa María Pawlowna con el Príncipe hereditario de Saxonía-Weymar.

El Conde de S. Priest es uno de los 6 nuevos Gentilshombres de Cámara nombrados Chambelanes con ocasion de la boda de la Gran Duquesa.

El 17 del corriente se reunirá entre Peterhof y Oraniemburgo, para las maniobras, un cuerpo de 24⁰ hombres.

Hace un mes que se prendió fuego á un dilatado bosque no léjos de esta capital, y todavía está ardiendo: el viento acarrea con frecuencia un olor muy desagradable. Se ha enviado un batallon de infantería para atajar, si es posible, el incendio.

El ex-General Conde de Pahlen ha llegado á esta capital de vuelta de Mittau.

ALEMANIA.

Viena 28 de Agosto.

La gazeta de la Corte habia designado hasta ahora al Emperador de los Franceses con el título de *nuevo Soberano de Francia*; y el 24 de este se le ha nombrado, por la vez primera, *S. M. el Emperador Napoleon I.*

La frecuencia con que van y vienen correos de Paris, Lóndres y Petersburgo; las conferencias repetidas que tiene nuestro Ministro de Negocios extranjeros con los Embaxadores de Francia, de Inglaterra y de Rusia, prueban que la Corte Imperial y Real ha tomado una parte muy activa en los asuntos políticos; y todos sus esfuerzos se encaminan únicamente á componer las cosas, y lograr la reconciliacion que tanto desea la Europa.

El Archiduque Cárlos, Ministro de la Guerra, ha manifestado su satisfaccion á las tropas del campamento de Pest por el modo con que han executado las maniobras, señaladamente las de las fronteras.

Estos dias pasados ha salido de aquí otro transporte considerable de artillería para las costas del mar Adriático.

El Conde de Tschefkin, Gobernador de Podolia, que estaba en Baden con licencia un mes hace, acaba de recibir órden de marchar inmediatamente á Kaminiek. Dicen que van acudiendo tropas Rusas á las fronteras de la Podolia y á orillas del Dniester.

Ya estan haciéndose los preparativos para la coronacion de nuestro Emperador.

Segun las cartas mas recientes de Turquía, han sido infructuosas todas quantas providencias ha tomado la Sublime Puerta para restablecer la tranquilidad en sus estados. Los bandidos de la Romelia acaban de batir, con bastante descalabro, á varios destacamentos de tropas Turcas: la inteligencia que tienen aquellos rebeldes con los habitantes del pais les sirve para desconcertar los proyectos de los oficiales Otomanos, quienes, por su parte, no manifiestan la unidad de esfuerzos que se necesita en tales casos, y puede asegurarse que su zelo es muy sospechoso.

Las mismas cartas de Constantinopla, con fecha de 1.^o del corriente,

anuncian que hay en el puerto de aquella capital mas de 100 buques Austriacos, Italianos, Españoles y otros, destinados para el mar Negro, donde van á buscar granos. Se experimenta en Constantinopla un calor tan excesivo, que los mas ancianos aseguran no haber sentido jamas otro igual; la tierra está muy-seca, y en muchos parages se han abierto grietas y hendiduras anchísimas.

Hannóver 24 de Agosto.

El Príncipe hereditario de Dinamarca llegó ayer aquí escoltado por un oficial subalterno y 9 soldados; comió S. A. R. en casa del Mariscal Bernadotte, quien lo habia visitado acompañado de todos los Generales, y de muchos oficiales del estado mayor y de la guarnicion. A las 2 de la tarde prosiguió el Príncipe su camino, escoltado hasta una legua de la ciudad por varias partidas de caballería.

Antes de ayer llegó aquí el Mariscal de Blucher con su hijo y su Ayudante Mr. de Gotte, todos al servicio del Rey de Prusia; vienen de Pirmont, y asistiéron al convite dado al Príncipe hereditario de Dinamarca.

Francfort 2 de Setiembre.

Hemos recibido noticias auténticas concernientes á los asuntos de la Servia, que llegan hasta el 10 de Agosto. Habia sido un estratagema la salida de los Deyes de Belgrado, adonde no pudieron volver á entrar por mas que lo intentáron. Entónces se fuéron en 3 barcos acompañados de 76 hombres; pero, siendo perseguidos, desembarcáron 60 de ellos en Borces, y llegaron á Nueva-Orsowa, donde los recibió el Kaymakan Respep Agá con mucho agrado al parecer. En la tarde del 7 de Agosto se presentáron al Comandante de la plaza, Ibrahim Agá, 2 Turcos acompañados de 24 Servios, con un firman de Bekir-Baxá, por el qual se mandaba dar muerte inmediatamente á los 4 Deyes. La sentencia fué executada á la media noche con bastante resistencia de parte de los sentenciados; uno de los quales, Kutschluck-Alí, se defendió vigorosamente hasta el rayar del dia siguiente, dexando tendidos y muy maltratados á un Turco y 4 Servios. Las cabezas de los Deyes fuéron conducidas á Belgrado con escolta de Servios, á las órdenes de Milenko Poxerewarz, caudillo de esta sangrienta expedicion. — Bekir-Baxá entró en Belgrado el 2 de Agosto, y se alojó en la parte inferior de la ciudad, sospechando nuevas tramas: Jorge Pesrowicz, Jacob Stephanowicz, Sima Marcowicz y otros diputados Servios, tuviéron con él algunas conferencias, pero sin éxito favorable; el Baxá les impuso una contribucion de 800 bolsas, y no quiso dar oídos á sus representaciones, y el resultado ha sido que los Servios se muestran ahora mas descontentos y suspicaces que ántes. — Dícese que de nuevo han suplicado á la Corte de Viena que interponga en favor de ellos su mediacion con la Puerta, y envíe comisionarios á las conferencias con Bekir-Baxá; pero la Corte de Viena parece que no piensa mezclarse en estas negociaciones.

Al tiempo mismo que el Baxá de Bosnia procura tranquilizar á los Servios, han entrado en aquel pais 30 descontentos, han talado y quemado muchas aldeas y lugares del distrito de Jada, y se han interna-

do en el país. Los Servios han marchado en su seguimiento, y el 10 de Agosto llegaron á las manos. En medio de todos estos desórdenes el territorio austriaco ha sido respetado religiosamente por todos los partidos.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 13 de Agosto.

Con la flota que ha llegado de la China ha venido el Teniente Foulcr, y los oficiales y tripulacion del navío el Puerco Marino, en número de 55 hombres, que naufragaron en la Nueva-Gáles meridional.

El 10 se tuvo una junta de comerciantes y otros vecinos de la ciudad de Lóndres, en la posada del Lord Corregidor, con el objeto de deliberar acerca de los medios mas eficaces de suministrar voluntariamente al gobierno los caballos, carruages y carruageros necesarios para conducir las tropas y municiones en caso de invasion. Se hicieron en esta ocasion ofertas muy generosas. Un particular ofreció 400 caballos, y carruages á proporcion: otros ofrecieron 120 y 150 cada uno segun sus facultades: en fin, todos manifestaron el zelo mas ardiente por la causa pública. Ayer se juntaron los habitantes de Westminster y de las inmediaciones de Lóndres, á 10 leguas de circunferencia, para tratar del mismo objeto. Los maestros de coches y alquiladores de coches se juntarán hoy. Los labradores, los propietarios de diligencias, los alquiladores de caballos, carreteros y mercaderes de caballos tuvieron su junta el dia 7, y ofrecieron muchos caballos y carruages.

Ya no queda duda de la entrada del Almirante Gantheaume en Brest. Se han recibido en el Almirantazgo pliegos del 6, que anuncian esta noticia. Es creible que Gantheaume efectuó su salida de Brest, pasando por el paso llamado Du-Raz, contiguo á la bahía de Camaret. El paso puede efectuarse en tiempo regular, y la costa, por aquella parte, es de tal naturaleza, que nuestros navíos no pueden impedir los movimientos del enemigo en aquella direccion. No deberá pues sorprehendernos que Gantheaume haga otra salida por el mismo paso, para acostumar sus gentes, á lo ménos, á una apariéncia de actividad. Esto mismo debe hacer mas vigilante nuestra esquadra, y debe hacer variar el plan del bloqueo. Si este se ha de continuar con la felicidad que hasta ahora, deben enviarse quanto ántes refuerzos, y sobre todo buques de menor porte. Convencido de esto el Almirantazgo, ha mandado aprontar varios navíos de línea; y se hallan algunos en Hamoace, prontos á reunirse con la esquadra del Canal.—No hay noticias recientes de la costa enemiga. Nuestra esquadra no ha vuelto aun á su crucero; pero se hará á la vela, luego que mude el viento.—El enemigo continúa como de costumbre en sus puertos.

FRANCIA.

Aquisgran 5 de Setiembre.

Antes de ayer hizo el Emperador su entrada solemne en esta ciudad. Se habia erigido delante de la puerta de Maestricht un arco triunfal, y encima una estatua del héroe, presentando la paz y la guerra, con esta sola inscripcion: *vencedor y pacificador*. Mas adelante se veia un baxo

relieve, que representaba el genio de la ciudad, escribiendo, al lado del nombre de Carlo Magno, el de Napoleon. En los álamos de la plaza, del Ayuntamiento se veian muchas águilas con corona imperial, y en la fachada del edificio, entre las colgaduras, se veian muchas muestras de nuestras fábricas.

Ayer fué presentada al Emperador una diputacion, compuesta de los principales fabricantes de esta ciudad y de las de Montjoie y de Stolberg. El General Comandante de la 26.^a division militar, el Prefecto del departamento, el R. Obispo y los Coroneles del 23.^o regimiento de caballería y del 19.^o de infantería, han tenido el honor de comer con S. M. Imperial.

Paris 12 de Setiembre.

En la audiencia del 5 presentó á S. M. en el palacio imperial de Aquisgran Mr. de Talleyrand los Embaxadores y Ministros plenipotenciarios, que han recibido nuevas credenciales de sus Cortes respectivas. El Conde de Cobentzel, Embaxador de S. M. el Emperador de Romanos y de Austria, ha presentado sus credenciales á nombre de su Corte, y tambien como Ministro plenipotenciario del Elector de Salzburgo. El Conde de Lima, Embaxador extraordinario de S. A. R. el Príncipe Regente de Portugal, ha presentado sus cartas de felicitacion al Emperador por su advenimiento al trono. Mr. de Souza, Enviado extraordinario del mismo Soberano, ha presentado sus nuevas credenciales. Lo mismo han executado el Baylío de Ferrette de parte de S. A. Eminentísima el Gran Maestre de Malta, y el Marques de Gallo de parte del Rey de Nápoles.

En la travesía de Europa á la América ha muerto un ingles, que ha hecho un descubrimiento de la mayor utilidad para la Marina. Consiste en una bola de iman, la qual tiene marcados todos los grados de longitud y de latitud, y está nadando en el mercurio. Poco ántes de espirar, al entregar al Capitan de la nave dicho instrumento y su diario, hizo la *estima* ó cómputo de lo andado con tal exâctitud, que asombró á los circunstantes. El iman pues tiene la propiedad de mantener su eje paralelo al de la tierra: el polo ártico queda oculto debaxo del azogue luego que se pasa la línea.

El Cardenal Mauri ha escrito al Cardenal Arzobispo de Paris una carta, en la qual le manifiesta ser enteramente adicto á la dinastía actual, y á los principios de gobierno adoptados últimamente en Francia.

ESPAÑA.

Madrid 28 de Setiembre.

S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de Arcipreste de la colegial de S. Juan de las Abadesas, diócesis de Vique, á D. Juan Cortada: para una Canongía titulada de la Escribanía de la colegial de Pons, diócesis de Urgel, á D. Bartolomé Gisper: para el Beneficio, baxo la invocacion de S. Antonio Abad, unido con otros dos de la catedral de Urgel, á D. Josef Mariano Morera: para otro de la misma catedral, baxo la invocacion de S. Bernardo, unido con otros dos de la misma iglesia, á

D. Antonio Vilana: para otro de la catedral de Gerona, vacante por muerte de D. Antonio Ribas, á D. Clemente Casellas; y para otro de la misma iglesia, vacante por renuncia de D. Jayme Rui, á D. Pablo Ros y Dordas.

S. M. se ha servido promover á Capitan segundo en el primer batallon de Voluntarios de Aragon al Teniente D. Cayetano Abascal: á Teniente en el regimiento de infantería de Córdoba al Subteniente D. Juan Bautista Serra; y á Subtenientes de bandera en el del Principe y en el batallon de Voluntarios de Valencia á los Cadetes D. Julian Durante y D. Juan Cardona Galiano, este del regimiento de infantería de Borbon.

El REY se ha servido conferir la Sargentía mayor del regimiento de infantería de la Reyna al Teniente Coronel D. Juan Antonio Martinez, Capitan del de Málaga: Tenencia en el de América al Subteniente de granaderos D. Antonio Panadero; y Subtenencia de bandera en el de Hibernia al Cadete del de Toledo D. Vicente Sanchez Villamarin.

En los de Húsares se ha servido igualmente S. M. conferir compañía en el de Voluntarios de España al Ayudante, con grado de Capitan, D. Antonio Roxas: empleo de Teniente en el de María Luisa á D. Josef Golfin; y el de Alférez en el mismo cuerpo al Sargento primero D. Pedro Sanjurjo.

En la madrugada del 20 de este mes falleció en Castellon de la Plana, reyno de Valencia, Mr. Mechain. Habia venido á España con el encargo de continuar las operaciones suspendidas en el año de 1793 para prolongar desde Barcelona hasta las islas Baleares la medida del arco del meridiano del observatorio de Paris, que estaba ya executada desde Dunkerque á Barcelona. Hallábase en la sierra de Espadan, el dia 5 de este mes, quando se sintió acometido de calentura; pero el ardor con que se ocupaba en desempeñar su encargo, y el deseo de ver concluida una empresa tan interesante para la Europa entera, no le permitiéron dexar aquel sitio hasta el dia 12, en que concluido su trabajo en aquel punto, baxó á Castellon de la Plana. Pareció al principio benigna la enfermedad; pero luego se malignó de tal manera, que no alcanzaron los recursos de la Medicina, y espiró por fin entre los brazos y las lágrimas de los que le acompañaban, que eran sus amigos, y no tenían á ménos llamarse sus discípulos. Léjos de su patria, de su esposa, de sus amigos antiguos, Mechain ha encontrado todo el consuelo que en aquel último trance puede esperarse del amor cordial de los hombres, y en particular de la tierna sensibilidad de los Españoles y de la estimacion que hacen de los sabios. Un hijo suyo querido, que le acompañaba, y ayudaba tuvo el dolor de ver espirar á su amado padre. La España es la primera que tributa la debida ofrenda á la memoria de Pedro Francisco Andres Mechain, del Instituto nacional de Francia, de la Junta de longitudes, Director del observatorio de Paris, Astrónomo de la marina, y miembro de la Legion de honor; varon virtuoso, ingenuo, afable, modesto, buen esposo, buen padre, buen amigo, y amante de su patria, de los hombres y de las letras. Llóranlo sus amigos y las ciencias, que trasladarán agradecidas su memoria á la mas remota posteridad.

Historia de Polibio Megalopolitano, traducida del griego por D. Ambrosio Ruy Bamba: 3 tomos en 4.^o, á 54 rs. en rústica.

Curso de matemáticas, por D. Tadeo Lope, 3 tomos en 4.^o: el 1.^o contiene la aritmética universal, en pasta á 27 rs. El tomo 2.^o trata de la geometría plana y sólida, de la trigonometría plana y esférica, de la aplicacion del álgebra á la geometría, y del cálculo de las probabilidades, con 12 láminas, en pasta á 36 rs. El tomo 3.^o, en 2 volúmenes, contiene las tablas de los logaritmos de los números desde 1 hasta 107,500, las de los logaritmos, senos y tangentes de segundo en segundo en los quatro primeros grados, y de diez en diez segundos en todos los grados del quadrante, las de los logaritmos logísticos é hiperbólicos, las centesimales ó de los logaritmos de los senos, cosenos y tangentes de minuto en minuto, ó diezmilésima en diezmilésima para los 100 grados del quadrante, segun la nueva division, las de los senos naturales y sus logaritmos para cada milésima del quadrante, á 54 rs. en pasta. Se hallarán en el despacho de la imprenta Real.

El partido de Médico titular de la villa de Villalon de Campos se halla vacante: su dotacion es de 7⁰ rs. pagados de Propios, y ademas le pagan los conventos de Sto. Domingo y la Victoria, con lo qual, y la asistencia de algunos pueblos de la inmediacion, que estan á corta distancia, se hace buen partido. Los pretendientes dirigirán sus memoriales al Ayuntamiento de dicha villa por el correo; en la inteligencia que se proveerá el dia 25 de Octubre próxímo.

En el hospital general de la ciudad de Avila se halla vacante la plaza de Médico titular de él, con la dotacion de 450 ducados anuales, cobrados mensualmente, y casa en que vivir. Los profesores que la soliciten presentarán sus memoriales y relacion de méritos al Secretario de la junta D. Félix Antonio Ximenez Argüello hasta el dia 15 del próxímo mes de Octubre; y pasado que sea dicho término, se proveerá en el mas benemérito.

Se halla vacante el partido de Médico de la villa de Olmedo, provincia de Valladolid, carrera de Madrid: su dotacion 300 ducados de villa, con obligacion de hacer una visita diaria, pagándose por los enfermos, y segun la calidad de estos, las demas que se hagan; tiene 90 fanegas de trigo y 300 rs. por la asistencia á 6 comunidades, sin contar con los ajustes de los Curas, otras personas de distincion y apelaciones. Los pretendientes dirigirán sus memoriales á D. Isidro Salcedo Escudero, Procurador síndico general del comun, comisionado por el Ayuntamiento.

Se halla vacante la plaza de Médico de algunos pueblos del valle de Cabuérniga, en las montañas y obispado de Santander; cuya dotacion anual es de 700 ducados, 9 carros de leña, y casa en el lugar de Sopena, que es el que ocupa el centro del partido; de conformidad que sus extremos distan de él por todas partes á lo mas 3 quartos de legua de tierra llana. Los pretendientes acudirán con los correspondientes memoriales, que expresen sus estudios, la práctica que hayan tenido, en donde, y los sugetos que tuvieren noticia de dichos particulares y los demas que se necesiten, en Madrid á D. Cristóbal de Cos y Vivero, que vive plazuela de la Encarnacion, y en el expresado valle á Manuel Antonio Rubin de Celis, vecino de Sopena; los quales se hallan encargados de recoger los memoriales, y remitirlos á la junta que ha de hacer el nombramiento en el que sea mas digno.

Real cédula de S. M. y Sres. del Consejo, por la qual se dexa en libertad á todos los vasallos para que puedan otorgar contratos censuales de imposicion voluntaria, baxo las reglas que se expresan. Se hallará á real en el despacho de la imprenta Real.

Catecismo del santo Concilio de Trento para los Párrocos, ordenado por dis-

posicion de S. Pio v: reimpression principiada en tiempo y á costa del Ilmo. Sr. D. Antonio de Palafox y Croy, Obispo que fué de Cuenca, y mandada cóntinuar á expensas de su espolio por órden del Excmo. Sr. D. Josef Eustaquio Moreno, Colector general de espolios y vacantes &c. Este Catecismo, ordenado por el santo Concilio general de Trento, compuesto conforme á su doctrina por los hombres mas sabios escogidos en él, publicado la primera vez por S. Pio v, aclamado despues por gran número de Concilios provinciales y diocesanos, y últimamente recomendado á toda la Iglesia por la Santidad de Clemente XIII, no necesita de otros elogios para ser apetecido y buscado por todo el mundo católico. La necesidad de que ande en manos de todos, con especialidad en las de los Curas de almas, es grande. Por lo mismo, y para que los Párrocos no carezcan de este precioso manual por su difícil adquisicion, á causa del mucho coste y aun escasez, empezó á hacer á sus expensas una grande impresion de él el Ilmo. Prelado citado arriba, con el objeto de darle al precio de coste y costas; y no habiéndose concluido esta impresion á su muerte, la mandó continuar, con el caudal de su espolio, el zelo ilustrado del Excmo. Sr. Colector actual de espolios y vacantes: un tomo en 4.º de 643 páginas, á 11 rs. en papel, 13 en pergamino y 16 en pasta. Se hallará en la librería de Ranz, calle de la Cruz.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos, comercio, fábricas y minas de España, con inclusion de los Reales decretos, órdenes, cédulas, aranceles y ordenanzas expedidas para su gobierno y fomento, por D. Eugenio de la Ruga, tomos 41, 42, 43, 44 y 45: el 41 contiene la situacion, clima, extension, poblacion y minas de oro, plata, cobre y estaño del reyno de Galicia: el 42 producciones minerales, vegetables y animales; rios y pesca de Galicia: el 43 pesca, monedas, pesas, medidas, ferias, mercados, contribuciones y comercio de Galicia: el 44 balanza del comercio del consulado y fábricas de seda, lana, papel, loza, tintes, prensas, batanes y curtidos del reyno de Galicia; y el 45 fábricas de sombreros, lienzo y metales del reyno de Galicia. Se hallará, con los anteriores, en la librería de Montero, calle de la Concepcion.

Amenidades filosóficas: un tomo en 8.º: su autor D. E. A. y P. Se vende en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, y en la imprenta de Aznar, calle de las Huertas, á 5 rs. en rústica y 8 en pasta.

Culto de la religion católica, sacado del frances por D. Josef Palacio y Viana. Se manifiesta la idea que debe hacerse de él, y se distinguen las dos suertes que hay de cultos interior y exterior; su necesidad en la religion, deducida de la idea que tenemos de Dios; es invenciblemente probado por la naturaleza del hombre, su santidad y ventajas en la religion católica. Se hallará en la imprenta y librería de Pacheco, calle de la Sarten.

Tratado teórico-práctico, demostrado de las reglas de combinacion en general, y de sus aplicaciones al juego de la Real lotería: un tomo en 8.º Se hallará á 5 rs. en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

El oráculo de los preguntones: juego de 24 preguntas con 12 respuestas cada una, muy curioso y divertido para las tertulias honestas en el invierno. Véndese en las librerías de Martin, calle del Cármen, y de la viuda de Fernandez y compañía, frente á las gradas de S. Felipe, á 2 rs. en rústica.

Nueva estampa de Sta. Ana, madre de la purísima Virgen María: quadro pintado por el célebre Amiconi, que hace juego con S. Antonio de Padua, del mismo autor. Se hallará en la librería de Escribano, calle de las Carretas, á 4 rs.